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Je me nomme, Joël Marquis de Matane, Conseiller en Écologie et en 
Environnement. Je suis une personne très soucieuse, en ce qui concerne la récupération 
et le recyclage et davaniage, lorsque l’on parle de la venue de l’échéance de la durée de 
vie d’une infrastructure quelconque. 

Ce qui m’amène à vous produire ce mémoire. C’est l’audience du BAPE qui 
était de passage à Saint-Ulric près de Matane, en mai et juin dernier. Concernant la 
seconde phase d’agrandissement du projet de la compagnie AZOR. Je me suis toujours 
inquiété des innovations annoncé par (( L’HOMME n, Parce que, plus souvent 
qu’autrement, celui-ci ne s’est jamais arrêté à planifier l’étape du post démantèlement de 
son infrastructure. Le fait de voir à la récupération et au recyclage des composantes de 
ça construction, ne semble pas être une chose innée, chez ((L’HOMME n! 

Je veux parler ici, des infrastructures d’ordre physique et résiduellement 
encombrani, une fois son démantèlement entrepris, après sa période de vie utile écoulé. 

Je désire vous rappeler, Monsieur le Président, voilà approximativement un ans, 
le Ministère relié à l’environnement à fait une tournée provincial, pour savoir ce que l’on 
entendait par développement durable. 11 me semble, que nous avions été claire! Puis, 
j’ai entendu parlé de développement durable; comme étant le développement 
technologique mais, accompagné d’un programme de démantèlement relié à la 
récupération et au recyclage des infrasirueturcs une fois celle-ci désuètes. Cela, pour 
chacun des matériaux utilisés dans le développement de toute nouvelle technologie 
quelconque. 

L’énergie éolienne, Monsieur le Président, n’est pas ce que l’on pourrait qualifier 
de nouvelle technologie au Québec? À part bien sûre la bourde de l’éolienne de Cap-chat 
(ÉOLE) 

Portons maintenant une attention particulière au futur démantèlement, des 
éoliennes, une fois le 15 à 20 ans de vie durable écoulée. Puisque vous devez savoir, 
Monsieur le Président, que due aux rigueurs de l’hiver québécois, la durée de vie utile des 
palles d’éoliennes esi passé de 25 à 30 ans à de 15 à 20 ans. 

J’cspèrc que l’intention de nos décideurs publies n’csi pas de laisser ces forêts 
d’éoliennes debout? Va pour les iours, elles sont fait d’acier et ravirons les ferrailleurs de 
la Gaspésie. 
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Mon inquiétudc sc situe plutôt au nivcau dcs constituants des nacellcs et des 
pallcs de ccs éolicnncs, la fibrc de vcrrc! Disolé, monsieur le Présidcnt, mais, j e  
connais aucun programmc en cours de développcmcnt, pour Ic rccyclagc de la fibrc dc 
vcrrc. Ces naccllcs ct ccs palles dc fibrc dc vcrrc, vont aller gonflcr le volumc de 
matiCrc non-rccyclablc dans Ic site d’cnfouisscment de Matane. Volume, quc les 
citoyens de Matanc, s’acharne à cssayer de maintcnir le plus faible possiblc, cn triant 
lcurs différents rcbus; et en les expédiant vcrs Ic ccntrc de tric. Dans l’ultime but d’bvitcr 
de voir I’cspacc, de lcur coûteux, site d’enfouisscmcnt sc comblcr à vuc d’œil. 

Par compte, Monsicur le président, j’ai unc proposition à vous faire. Dans 
toutes les demandcs de modifications rcliécs aux hturcs gbnérations d’éoliennes Cela en 
passant par les distanccs cntrc les Colicnncs ct Ics habitations. Je vous dcmande de 
rcgardcr I’idéc dc rcmplaccr la fibrc dc vcrrc, actuellcment utilisé, par la fibre de carbone 
comme matière première; pour la conception des futures palles ct nacclles. Cela, en 
relation avec la gcstion post-démantelcmcnt, qui sera plus facilc avcc dcs pallcs ct dcs 
naccllcs dc fibrc dc carbone. 

POURQUOI LA FIBRE DE CARBONE? 

Les pallcs ct les nacelles d’éolicnnc, actuclle, une fois lcur duréc de vic écoulé 
s’accumuleront j e  nc sais où, si sc n’cst pas dans le site d’cnfouisscmcnt de Matane. À la 
quantité que l’on bâtit, actuellement cn fibrc de vcrre, on va congcstionner ct cmplir à sa 
plcine capacité Ic «LET )) de Matanc cn trCs peu dc temps! 

A la différcncc, que la palle ct la naccllc cn fibrc dc carbonc pourra Ctrc riduitc cn 
menu morccau ct soumis à un procCdé de bio-transformation, si vous préfCré unc 
fermentation aérobie (un bio-compostage). Pour sc qui est de la colle utilisCc pour 
amalgamé ces fibres de carbone, I’urCthane. Jc vous annoncc quc j c  travaillc 
actucllcmcnt, cn collaboration avcc Ics autorités municipalc dc la Ville dc Matanc. En 
prévision du bio-traitement de ccs futures palles et naccllcs d’éolicnnc en fibre dc 
Carbonc. Tout ccla, en prenant en considération I’cxistencc de la colle uréthane. 

COUT DE CETTE FIBRE DE CARBONE? 

Jc suis d’accord avcc vous, Monsieur Ic PrCsident, CCS équipcmcnts en fibrcs de 
Carbonc seront plus onéreux à produirc dans un prcmicr temps. 

Monsieur Ic Présidcnt, la loi dc l’économie, ne sc lit-cllc pas de la maniCrc 
suivante : 

N Plus Ic volume d’achat cst important et 
moins lc produit cst dispcndicux )) 

C’est aussi la maximc des marchés à grandc surface 

Alors si la fibrc dc Carbonc cst actucllemcnt onércusc, c’est qu’elle cst trCs peu 
utilisé, si SC n’est que par Ics forccs amCe! 
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- Divcrsifions s’cn son usage. 
- Créons-s’en un marché. 
- Augmcntons-s’en sa production. 
- Ventons s’en sa légèreté par rapport à la fibre dc vcrre 

Vcntons s’cn son aérodynamisme, puisqu’il cn est sûrcmcnt le cas. 
Puisquc les dcrnicrs avions furtifs dcs forccs a m é s  cn sont fait, de fibre de Carbonc. 

J’cn ajoute, en rapport avcc les rigueurs dc nos hivers québécois. Ces avions dc fibre dc 
Carbone, à l’altiiudc qu’ils voyagcnt, ils doivent sûrcmcnt rencontrer des conditions 
climatiqucs hcs rigoureuse, ct ccla au-delà de celle dc nos hivers Québécois. Peut êhc, 
quc des pallcs d’éolicnnc, en fibre de Carbonc, scrait-elles capable de respecter la duréc 
de vic qui lcurs avaient été alloué!! 

Vous remarquerez, Monsieur le Président, le coût dc la, fibre de Carbonc, 
deviendra beaucoup plus accessible et bcaucoup plus facilc à rccyclcr pour nous ici à 
Matane, quc la fibrc dc vcrre. 

Voilà pour lcs Matanais(cs), Monsieur le Président, les avantagcs découlant de ces 
modifications que vous pourriez fortement recommander en ce qui concerne les 
matériaux constiiuant les pallcs ct lcs nacelles des futures générations d’éoliennes. La 
plus grande dc ccs avantagcs, Monsicur lc présidcnt, sera de nous évitcr d’avoir à sc 
payer un nouveau LET dans 10 à 15 ans; duré dc vie aciucllc des palles et des nacelles dc 
fibre de verre des éolicnnes actuelles. 

En complément dc ce texte, Monsicur lc Président, j e  désirc vous assurer de la très 
grande utilité. et nécessité de cette fibre de Carbone de post-consommation éoliennc, 
dans le futur centre de bio-transformation de l’éco-centre de Matane. 

Joël Marquis, Conseiller en Écologie et en Environnement 
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